

jueves 5 de octubre del 2000

## • TRANSICIONES •

Víctor Alejandro Espinoza Valle



## ¿Tabasco un edén?

El próximo 15 de octubre tendrán lugar elecciones locales en el estado de Tabasco, donde estarán en juego las 17 alcaldías, el Congreso del Estado y la Gubernatura. Las elecciones tabasqueñas revisten una importancia nacional; el PRI se juega buena parte de su futuro, pero sobre todo representa un referendo al proyecto personal del gobernador Roberto Madrazo. El PRI logró un respiro con el triunfo de sus candidatos en las pasadas elecciones del estado de Veracruz, después de la crisis del 2 de julio; ahora pese a las disputas internas entre el grupo encabezado por la presidenta del PRI, Dulce María Sauri Riancho, y quien ha encabezado una lucha permanente por sustituirla, Roberto Madrazo Pintado, la dirigencia nacional le apuesta al triunfo tabasqueño como uno de los salvavidas más importantes del PRI.

En Tabasco viven un millón 889 mil 367 personas; es ciertamente un estado de poca población pero rico en historia y... petróleo. Ha sido la cuna del "madracismo", corriente encabezada por Carlos A. Madrazo, padre del actual Gobernador, quien inició en los años sesenta un movimiento democratizador al interior del PRI. Como sabemos, Carlos A. Madrazo tuvo un trágico final en 1965 al morir en un accidente aéreo y con él se fueron buena parte de los afanes modernizadores del PRI. Su hijo, quien llegó a la Gubernatura el 1 de enero de 1994, luego de una elección sumamente cuestionada por el candidato opositor del PRD, Andrés Manuel López Obrador, se ha atrincherado en la entidad utilizando las prácticas más tradicionales del priismo que su padre combatió. Recordemos que luego de las elecciones de 1994, López Obrador realizó una serie de acciones de resistencia -como toma de las instalaciones petroleras, cierre de carreteras, etcétera- tendientes a denunciar el fraude electoral y a revertir los resultados. El presidente entrante, Ernesto Zedillo, por intermedio de Esteban Moctezuma Barragán, negoció con el PRD la renuncia de Roberto Madrazo; sin embargo, las huestes madracistas respondieron con violencia e impidieron la renuncia de su líder. El Presidente de la República dio marcha atrás y Madrazo está a punto de concluir su mandato, que no su control del poder estatal.

En efecto, el candidato del PRI es el licenciado Manuel Andrade, quien ha sido señalado como un hombre impuesto por el Gobernador; así lo calificó Arturo Núñez, quien aspirara también a la candidatura priista, cuando se refirió a la designación de Andrade como una "elección de Estado". Según la mayoría de los analistas, Manuel Andrade garantiza la continuidad en el poder de Roberto Madrazo; una especie de "maximato" estatal. La designación del candidato del Gobernador desató una verdadera guerra al interior del PRI tabasqueño; a tal grado que se enfrentan por la Gubernatura once candidatos y todos salieron del PRI. Desde el candidato perredista César Raúl Ojeda, hasta el candidato panista, José Antonio de la Vega. Ojeda fue coordinador de campaña de otro aspirante a la Gubernatura, el diputado federal Humberto Mayans; mientras que el candidato del PAN fue secretario particular de Arturo Núñez. Según todos los sondeos, el único candidato capaz de ofrecerle cierta oposición a Manuel Andrade es Ojeda, del PRD.

Como señalaba al inicio, el 15 de octubre próximo estarán en juego 17 alcaldías, 18 diputaciones locales de mayoría relativa y 13 de representación proporcional, además de la Gubernatura. En la actualidad el PRI domina el panorama político, pues gobierna en los 17 municipios; además, tiene mayoría absoluta en el Congreso, pues todos los diputados de mayoría relativa (18) más uno de representación proporcional son priistas. El PAN tiene un diputado de minoría, mientras que once curules corresponden al PRD. Pero el PRI se juega el 15 de octubre no sólo estos puestos, se juega tal vez su futuro como partido político de masas.